

INTRODUCTION GENERALE

L'une des principales caractéristiques du changement économique d'un système dirigé vers une économie de marché, est le développement du rôle de l'Etat.

Ce développement nécessite l'adoption de certains mécanismes pour atteindre les objectifs tracés, et parmi les plus importants instruments de l'Etat l'impôt, qui a connu lui aussi une évolution en terme d'utilisation, d'un moyen pour financier les dépenses de l'Etat vers un outil de relance économique qui influence sur les composantes des variables macroéconomiques comme le revenu national, l'épargne et l'investissement..., et microéconomiques à travers l'effet sur les individus et les entreprises.

L'Etat incite les investisseurs à réaliser des investissements et les développés à travers le recours vers la politique d'incitation fiscale, de tel sorte que l'impôt ne soit pas un obstacle pour la prise de décision par l'entreprise concernant l'investissement. Le but de ces avantages est la réalisation des objectifs du développement, une méthode pour accélérer la croissance, la création d'emplois et l'augmentation des exportations.

L'Algérie est l'un des pays qui essaie d'encourager et développer l'investissement à travers l'impôt, en cherchant à trouver une combinaison entre les impôts et taxes qui constituent la base du système fiscal. C'est ce que le législateur cherche à appliquer à travers les redressements permanents qui visent à simplifier ses dispositifs, diminuer ses taux, faciliter les procédures et augmenter la performance de l'administration fiscale qui est chargée de sa collecte. D'autre part, diminuer la pression fiscale sur les entreprises à travers la motivation et l'octroi des avantages fiscaux qui sont régis par les lois de l'investissement, principalement la loi de l'investissement de 1993 et l'ordonnance (03-01) modifiée et complétée par l'ordonnance (06-08) portant sur le développement de l'investissement. Aussi, il y a eu beaucoup d'avantages fiscaux dans le but d'augmenter le volume des investissements, en plus de la construction de plusieurs structures spécialisées qui financent et facilitent le travail des investisseurs.

Le système fiscal est appelé à réunir les conditions à prendre en considération pour la prise de décision concernant l'investissement par les entreprises, car elles sont concernées par les impôts et par les exonérations allouées dans un environnement dynamique avec une concurrence importante ce qui nous conduit à poser la problématique suivante :

« Comment les avantages fiscaux influencent t-ils l'investissement de l'entreprise ? »

A travers cette problématique plusieurs questions secondaires apparaissent :

- Quels sont les notions et les principes de l'impôt ?
- Quels sont les caractéristiques et les types d'investissement ? et quel est le régime fiscal applicable aux investissements ?
- C'est quoi un avantage fiscal ? Et quels sont les anticipations et les efforts pratiqués de la part de l'Algérie au niveau de la politique fiscale pour développer les investissements des entreprises à travers cet avantage ?
- Quelle influence de cette politique sur l'entreprise ?

Les hypothèses de la recherche

Les hypothèses qu'on va tester sont les suivantes :

- Les avantages fiscaux encouragent les entreprises à investir et créer de nouvelles assiettes.
- Les entreprises réinvestissent en utilisant le bénéfice obtenu des avantages fiscaux.
- Les avantages fiscaux ont un impact important sur le coût et la rentabilité de l'investissement.

L'importance de la recherche

L'impôt est considéré comme l'une des plus importantes ressources de l'Etat pour faire face aux dépenses croissantes ce qui implique que les recettes fiscales soient importantes. L'appui de l'Etat sur la fiscalité pétrolière le rend otage des prix du pétrole qui ne peuvent pas être contrôlables ce qui l'oblige à rechercher un autre moyen de financement. C'est l'augmentation des recettes de l'impôt à travers l'encouragement des entreprises par les avantages fiscaux, la diminution des taux d'impôts, simplification des procédures administratives, l'explication claire des textes du système fiscal. C'est ce qui va aider à augmenter la concurrence entre les entreprises et leur permettre de s'élargir, ce qui reviendra à l'Etat par des impôts additionnels comme résultats de l'augmentation des bénéfices et la réalisation d'une croissance économique par l'élargissement de la base productive, l'augmentation des revenus et la création de nouveaux postes de travaux.

Les objectifs de la recherche

Cette recherche vise à répondre aux questions posées dans la problématique, de plus elle cherche à :

- Essayer de montrer l'utilisation des impôts pour participer à la croissance économique, à travers l'encouragement des entreprises par les avantages et les privilèges qui aident à sa relance.
- Essayer de montrer le degré d'attribution des avantages fiscaux dans le développement de l'entreprise.

Le cadre de la recherche

Le cadre de la recherche est le suivant :

- L'étude tourne autour de l'impact du système fiscal sur les entreprises.
- Elle vise à focaliser sur les mécanismes des impôts utilisés par l'Etat pour aider à la croissance des entreprises et cela à travers les avantages fiscaux.

Les causes du choix du sujet

Des causes subjectives et d'autres objectives qui nous ont poussé à choisir ce sujet, et qui peuvent être résumées comme suit :

- Le système fiscal joue un rôle très important dans la réalisation des objectifs tracés par l'Etat.
- La capacité des entreprises n'est pas exploitée au maximum et par conséquent il faut les encourager, ce qui revient à l'Etat par des ressources financières qui lui permet de couvrir ses dépenses.
- Essayer de pratiquer et élargir les informations obtenues par l'étude théorique à travers les modules suivants : la fiscalité, comptabilité publique, en plus du stage réalisé au niveau de la sous- direction du contrôle fiscal qui a joué le rôle de déclencheur.

La méthodologie suivie

Pour répondre à la problématique de la recherche et les questions secondaires, ainsi que le choix des hypothèses déjà citées, on a choisi la méthode descriptive analytique pour traiter le sujet, et cela à travers la description des répercussions fiscales et les analysées, pour montrer leurs effets sur la croissance des entreprises. Puis, on a essayé de faire la projection de la partie théorique sur le chapitre

pratique, en se basant sur « la méthode de l'étude de cas » et cela à travers le choix d'une entreprise comme modèle pour connaître l'effet des avantages fiscaux et leur importance en ce qui concerne l'investissement des entreprises.

La structure du mémoire

Ce travail de recherche est structuré en trois (03) chapitres dont les deux premiers comportent trois (3) sections et le dernier chapitre deux (2) sections seulement.

Le premier chapitre porte sur des notions sur la fiscalité et l'investissement dont la première section traite des généralités sur la fiscalité, la deuxième section traitera des généralités sur l'investissement dernière section de ce premier chapitre sera consacré au régime fiscal applicable aux investissements

Le deuxième chapitre de ce travail est consacré aux avantages fiscaux et leurs impacts sur l'investissement, où seront exposés, dans la première section, la définition et les caractéristiques de l'avantage fiscal. Dans la deuxième les formes de la politique fiscale incitative et en dernier, l'étude du cadre juridique et l'impact des avantages fiscaux sur l'investissement.

Le dernier chapitre porte sur l'analyse de l'influence des avantages fiscaux sur l'investissement au sein de l'entreprise ATM Mobilis. Ce chapitre aborde les différents avantages obtenus par l'entreprise et leurs influences sur ses investissements.